

# Filatelia

Por Juan Hernández Machado

## Buenos diseños para acercar la historia a las temáticas

UNO de los principales problemas que encuentran los filatelistas en sentido general cuando arman sus colecciones es la pobreza de diseño en algunas de las piezas que les son necesarias. Esto se agudiza en los sellos vinculados con temas históricos.

Por el quinto centenario de la ciudad de Panamá, las autoridades postales de ese país pusieron en circulación, el 19 de agosto de 2019, una emisión titulada *500 años de la fundación de la ciudad de Panamá*, la cual consta de cuatro sellos.



**Belisario Porras, gestor del Estado Panameño.**

El diseño corresponde a la artista panameña María Noemí Noriega y se corresponde con las pautas de las actividades de dicha conmemoración: Panamá histórica, Panamá solidaria, Panamá diversa y Panamá posible.

Con un valor facial de B/1.00, la primera

estampilla se dedicó a Belisario Porras, considerado el gestor del Estado panameño. Le sigue, con un valor facial de B/2.00, la activista comunitaria María Carter Pantalones. Hasta su muerte en 2013, a la edad de 83 años, se dedicó a promover actividades en interés de los niños más necesitados. Ella representa la parte solidaria del pueblo panameño. A continuación y con un valor facial de B/3.00, la tercera estampilla permite conocer diferentes pueblos originarios que han prestigiado a la cultura panameña. Cierra

la emisión la estampilla por valor facial de B/4.00; que presenta al Parque Municipal Norte, del Distrito de Panamá. Con sus más de 20 hectáreas, es un lugar de esparcimiento de todos los que quieran visitarlo, sin discriminación de ninguna clase como muestra del Panamá que es posible tener y conservar.

El diseño acertado de estas estampillas no pasa por alto esta serie histórica, importante para un pueblo hermano, y sin duda, interesante para muchos coleccionistas de las diferentes temáticas.

## Palabreando

Por María Luisa García Moreno

EL adjetivo **humanitario**, del francés *humanitaire*, y este derivado de *humanité* "humanidad", significa, según el *Diccionario de la lengua española (DLE)*, "que mira o se refiere al bien del género humano", "benigno, caritativo, benéfico", "que tiene como finalidad aliviar los efectos que causan la guerra u otras calamidades en las personas que las padecen, especialmente cuando hay un gran número de afectados". Aplicado a una situación, quiere decir "que requiere de ayuda humanitaria".

Ahí es donde aparecen las expresiones **crisis, catástrofe, tragedia humanitaria**, con

respecto a las que se analizan que, en principio, resulta un contrasentido aplicarlas a un suceso que hay que lamentar. Sin embargo, su uso referido a cualquier situación que implique la necesidad de ayuda humanitaria, asentado en el derecho internacional humanitario (Convenciones de Ginebra), se ha recogido en el *DLE*.

De ahí que estas expresiones se consideren adecuadas para aludir a las catástrofes de origen natural o humano que requieren la intervención de organizaciones humanitarias, como, por ejemplo, la Brigada del contingente médico cubano Henry Reeve, especializado en situaciones

de desastre y graves epidemias, el cual fue creado en 2005 por Fidel. Desde entonces, el contingente cubano ha estado presente en numerosas **catástrofes humanitarias** brindando su ayuda solidaria, por lo que en el 2017 recibió el premio Dr. LEE Jong-wook, de la Organización Mundial de la Salud. Vale decir, que la ayuda cubana en crisis humanitarias nunca ha sido a punta de pistola.

Aunque aún no ha sido incorporado al *DLE*, en relación sobre todo con situaciones de guerra, en estos tiempos ha surgido la frase **corredor humanitario**, quizás influido por **corredor**

**aéreo**, que sí aparece en el lexicón académico como "ruta obligada en un determinado trayecto de vuelo".

Los corredores humanitarios son "pasillos o vías seguras", por las que pueden entrar alimentos y medicinas en las zonas afectadas por las acciones bélicas y por donde pueden ser evacuados los civiles, luego del compromiso de las partes en conflicto de no atacar esas rutas durante un tiempo determinado.

Esperemos que pronto la humanidad, con conciencia y corazón, deje de provocar situaciones evitables que creen la necesidad de la ayuda humanitaria.